

---

Tras largos meses de gestiones, en julio de 1975 el doctor Guillermo Soberón, rector de la UNAM y el ingeniero Luis López Moctezuma, rector de la UABC, firmaron el convenio que creaba el Centro de Investigaciones Históricas y que fue tutelado por ambas instituciones por 16 años. Gracias a la iniciativa y gestiones del doctor Miguel León-Portilla el 15 de agosto del mismo año CIH UNAM-UABC abrió sus puertas en la unidad habitacional Lomas del Porvenir, al oriente de Tijuana.

---

---

El 5 de junio de 1991, el Consejo Universitario de la UABC aprobó la creación del IIH que ahora formaría parte del campus Tijuana. Dos años después el claustro de investigadores y los acervos fueron trasladados al actual edificio 10-A, siendo director el Mtro. Jorge Martínez Zepeda. Desde entonces, las instalaciones del Instituto han presenciado el paso de investigadores, becarios y, hasta el momento, seis generaciones de la Maestría en historia y cuatro del Doctorado.

---

---

En el mes de febrero de 1976, los investigadores del CIH UNAM-UABC promovieron la constitución de la Sociedad de Historia de Tijuana. Ello representó en el corto plazo el arribo de conferencistas de primer nivel como los doctores Jorge Gurría Lacroix y Miguel León-Portilla. Con el paso del tiempo, se reafirmó el compromiso del IHH UABC en el asesoramiento y apoyo a dicha asociación y otras, como el Seminario de Historia de Baja California (1991), con sede en Ensenada.

---

---

En octubre de 1976, académicos e investigadores del CIH UNAM-UABC participaron en la Comisión Dictaminadora del II Simposio sobre los orígenes de Tijuana y concluyeron que la fecha de fundación del actual asentamiento fue el 11 de julio de 1889. En 1989 los maestros David Piñera y Jesús Ortiz Figueroa coordinaron la publicación de una obra (en dos volúmenes) conmemorativa del centenario de la ciudad.

---

---

En junio de 1975, el CIH UNAM-UABC publicó el primero de los Cuadernos de Historia dedicado a la “Descripción del Partido Norte de Baja California en 1861” de José Matías Moreno. A partir de ese volumen, fueron apareciendo los cinco ejemplares de la serie “Fuentes documentales para la historia de Baja California”, mismos que deben concebirse conjuntamente a los 13 folletos de la *Colección historia para todos*.

---

---

En 1977, el CIH UNAM-UABC y gracias a la colaboración del doctor Miguel Mathes, se estableció un convenio con la Biblioteca Bancroft de la Universidad de California, en Berkeley, para obtener reproducciones en microfilm de documentos sobre el pasado colonial de Baja California. Dos años después, se publicó el primer catálogo de Materiales de Archivo de Microfilm gracias a las labores del entonces estudiante de historia, Carlos Paredes.

---

---

En marzo de 1977, salió a la luz pública el primer número de la revista *Meyibó* que significa periodo de cosechas en la lengua de los cochimíes. Los artículos, fuentes y reseñas que aparecieron durante los primeros ocho números hasta comienzos de la década de 1980, trazaron la personalidad editorial de una revista cuya madurez ha sido paralela al IIH-UABC.

---

---

Como parte de la búsqueda permanente de insumos para la escritura de la historia, al comenzar la década de 1980 el CIH UNAM-UABC inició la conformación del Archivo de la Palabra que con más de seiscientos testimonios orales sobre el pasado de Baja California y de otras poblaciones de la frontera entre México y Estados Unidos, constituye una fuente importante sobre las transformaciones que definieron el siglo XX.

---

---

En septiembre de 1988, representantes de la UABC y la UNAM firmaron un convenio para que miembros del CIH recibieran apoyos y asistencia para localizar, copiar y clasificar 18,935 expedientes del Archivo General de la Nación que han sido utilizados por generaciones de estudiantes y académicos para escribir la historia de Baja California. Única en su tipo, esta colección se encuentra disponible para su consulta digital en varias unidades académicas de la UABC fuera del campus Tijuana, como la Facultad de Ciencias Humanas, el Instituto de Investigaciones Culturales y el Instituto de Investigaciones Sociales (las tres en Mexicali).

---

---

En mayo de 1994, el Dr. Miguel León-Portilla decidió, junto con la Dra. Asunción Hernández Triviño de León-Portilla, ceder al IIH-UABC una parte considerable de su biblioteca especializada sobre Baja California. Entre las razones de tan importante concesión, el autor de *Visión de los vencidos* (1950) arguyó los “profundos vínculos” que lo unían a la península. En febrero de 1995, con poco menos de 1,500 títulos e infinidad de folletería y cartografía, fue presentada la *Colección California Mexicana*.

---

---

Creado en 2009, el Programa de Maestría y Doctorado en Historia del IIH-UABC en 2011 y 2012 recibió el reconocimiento por parte del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología en el Padrón Nacional de Posgrados de Calidad (PNPC). Desde entonces mantiene su posición en este padrón, siendo parte de los contados programas de posgrado en historia que se ofrecen en instituciones públicas en el norte de México.

---

---

En noviembre de 2017, Viviana Mejía Cañedo recibió una mención honorífica en el marco del premio Genaro Estrada que otorga la Secretaría de Relaciones Exteriores a las mejores tesis doctorales en historia diplomática. Resultado de este reconocimiento se publicó el libro *Fall by the way. Legislación migratoria e instituciones psiquiátricas de California ante los enfermos mentales de origen mexicano, 1855-1942*. Esta obra se sumó a las tesis doctorales de Maricela González Félix y Elizabeth Villa Pérez, que han sido publicadas.

---

---

En agosto de 2015, miembros de los cuerpos académicos del IIH-UABC, de la Universidad de Sonora, El Colegio de Sonora, la Universidad Autónoma de Sinaloa, así como de otras prestigiosas universidades estatales el acuerdo constitutivo de la Red de Estudios Históricos del Noroeste de México (por sus siglas REHNOM).

---

---

En 2001, el IIH-UABC adquiere una parte del archivo particular del general Abelardo L. Rodríguez que permanecía en su propiedad de El Sauzal, Baja California. Las gestiones del doctor José Alfredo Gómez Estada mediaron para que ese valioso acero se sumara a las colecciones que resguarda el IIH, es decir, Baja California en el AGN (1988), el Archivo Judicial de Ensenada (1996) y que se acrecentó en 2010 con la Colección Rubén Vizcaíno Valencia.

---

---

El 7 de marzo de 1983 el CIH UNAM-UABC se congratuló en presentarle a la comunidad universitaria y, en general, a las y los lectores interesados en la historia regional, la obra *Panorama histórico de Baja California*. Siendo un parteaguas en la manera de escribir y divulgar contenidos históricos, este libro colectivo marcó la pauta para posteriores proyectos editoriales del IIH-UABC.

---

---

En 1999, la maestra Lucila del Carmen León Velazco, el maestro Antonio Padilla Corona y el doctor Marco Antonio Samaniego López, investigadores del IIH-UABC, prepararon el libro de texto para tercer año de primera, *Baja California. Historia y geografía*, como parte de la divulgación y apoyo de las labores docentes del IIH-UABC.

---

---

En 2002 se publicaron los dos tomos de la obra colectiva *Baja California, un presente con historia*, coordinada por la entonces directora del IIH-UABC, doctora Catalina Velázquez Morales, que abrió el conocimiento de la entidad a nuevas perspectivas disciplinarias. Los dos tomos aparecieron dentro del cincuentenario de la conversión del Territorio Norte de la Baja California en la entidad número 29 del país.

---

---

Con motivo del XXI aniversario del IIH-UABC, los días 13 y 14 de septiembre de 2006 tuvieron lugar las *Primeras Jornadas Internacionales: Historia, patrimonio y frontera*, siendo directora la Mtra. Aidé Grijalva Larrañaga. A partir de entonces, el Instituto ha celebrado anual e ininterrumpidamente este evento que reúne a destacadas historiadoras e historiadores nacionales e internacionales.

---